

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Península UNA PESETA al mes.
Extranjero, 750 PESETAS trimestre.
Comunicados á precios convencionales.
Redacción y talleres: S. Lorenzo, 78.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS.

En cuarta plana. 00'05 pesetas línea
En segunda y tercera. 00'10 id. id.
En primera. 00'20 id. id.
Administración: Saavedra Fajardo, 15.

MARTES 28 DE ENERO DE 1901

¿QUIEN SABE!

Con motivo de los criminales abusos que se vienen descubriendo en los establecimientos benéficos de Madrid y Toledo, afirma un periódico que en España no hacen falta programas, ni grandes mudanzas en la legislación, sino que se necesita en primer término administrar bien, corregir los abusos, que sean buenos los gobernadores, los delegados de Hacienda, los diputados provinciales, los concejales, cuantos están encargados de la administración y del gobierno.

¡Hermoso programa!
¿Pero quién lo llevará á la práctica?
En España que de la inmoralidad se hace resorte de gobierno, no es posible pedir buenos gobernadores, buenos delegados de Hacienda, buenos diputados provinciales, buenos concejales, sin sanear previamente la administración pública, infeccionada por el caciquismo.

El mal descubierto en el hospital de Madrid y en los asilos benéficos de Toledo existe en todos los organismos de la administración, y bien puede decirse de ellos que allí donde se les aplique el bisturí salta en seguida el pus de la más repugnante inmoralidad.

Aquí están las campañas de toda la prensa local denunciando idénticos ó parecidos vicios, que si algunos han tenido enmienda, debido es á la insistencia de la prensa que ha sabido levantar el tupido velo que encubre tanto abuso, por no decir tantos delitos de lesa humanidad.

¿Como acabar con ellos?
¿Como curar á España de esa contagiosa enfermedad?
¿Por el fuego, por el hierro?
¿Quien aplica estos remedios heroicos?
¿Los políticos que por espacio de tantos años vienen rigiendo los destinos del país por virtud del turno del hambre?

Pensarlo es una insensatez. Aplicado el cauterio, extirpados los miembros podridos, ¿que quedaría de nuestros caciques?

Sin el cacique, sin la inmunidad para los desafueros de éste, ¿que sería de los políticos de moda?

Proclamar la necesidad de sanear la administración pública; decir que no hacen falta en España leyes nuevas, ni programas sugestivos, sino que lo que urge es que sean buenos los gobernadores, los diputados provinciales, los delegados de Hacienda, los concejales etcétera, es confesar que todo ha fracasado y que todo seguirá siendo tan pésimo como lo que hoy, como ayer, combatimos y seguiremos combatiendo.

Acaso no conseguiremos que llegue un día que el imperio de la justicia triunfe. ¿Quien sabe, si la indignación por tanta vergüenza hará despertar á los pueblos y hacerles que se la tomen por su mano?

DE MADRID A MURCIA

Gestiones conservadoras

Conocido el propósito de que estas Cortes continúen hasta la mayoría del Rey, la gente conservadora, especialmente el Sr. Sivela, se ha dedicado á suroir voluntades para poder presentar en Palacio, dado el caso de ser llamado al poder un gobierno, compuesto de todos los elementos que figuraban afiliados al antiguo partido conservador.

Ha este fin á intentado una reconciliación con el Sr. Pidal, á cambio de sacrificar al Sr. García Alix y á Sánchez Toca, sacrificio que no ha de producir molestia alguna en el animo del Jefe de la Unión conservadora, porque, estos dos señores no son santos de su devoción, hace ya tiempo.

Los últimos trabajos de aproximación cerca del Duque de Tetuan no han sido tan satisfactorios como esperaba don Paao, por mas que el intermediario don German ha hecho cuanto en su mano ha estado. El Duque que parece que se niega á todo lo que sea entenderse con Sivela, tiene un compromiso con la opinión y con Romero Robledo, de combatir la gestión de aquel, y no quiere hacerse cómplice de sus desaciertos.

Si las circunstancias le obligan aceptar una conjunción con Azoárraga, Linares y Romero Robledo, pero jamás con Sivela.

Pero este que á todo trance quiere recuperar el poder, utiliza todas las mañas para conseguirlo, y no es extraño que con la ayuda del padre Montaña lo logre.

El Sr. Sivela sostiene que él es el único que cuenta con el apoyo de la mayoría.

Lo cierto es que Azoárraga no podrá continuar gobernando como no sea con el concurso del duque de Tetuan y Sivela.

Lo que dice Linares

Dice el general Linares que los sueltos que han publicado los periódicos respecto á los últimos nombramientos militares, sólo obedecen á la carencia de asuntos con que estos días se encuentra la prensa.

Añade que ni el presidente del Consejo ni ministro alguno le ha hablado del disgusto, para lo cual, después de todo, no hay motivo, según el general Linares.

Este dice que hay nombramientos de los que, constitucionalmente, debe dar cuenta al jefe del gobierno; pero otros de los que, por su importancia, sólo él (el ministro de la Guerra) ha de conocer.

Por costumbre, más que por deber, participó á Azoárraga los nombramientos de subsecretario de la Guerra y capitán general de Aragón; de los demás no dió cuenta por ser de orden secundario.

Linares dice que, por lo demás, está dispuesto á romper la rutina de que siempre se barajan para altos empleos los nombres de los mismos generales, siendo así que hay muchos dignos por sus méritos y relevados servicios de ir á los más elevados puestos.

Muerte de una actriz

Dicen de Sevilla que ayer se representaba el drama «D. Juan Tenorio», por la compañía Thuiller.

Durante la representación llegó al teatro la triste noticia de que en el hotel de Roma había fallecido la actriz Concha Suárez.

La noticia impresionó dolorosamente á la compañía.

28 de Enero de 1901.

REVUELOS

Entre los duelos aparatosos de los ingleses por la muerte de su reina Victoria, ha pasado desapercibida la agonía de un gran artista, la del más rico más fecundo y delicado, la del colosal Verdi.

Mientras la prensa agota los recursos de la imprenta en poner epigramas vistosos, mientras el telégrafo queda secuestrado para enviar lamentos que llevan el sello oficial, mientras el mundo que ansia lo sensacional lee los despachos coloristas en los que se describe la cara inanimada de la soberana inglesa y las telas que cubren su carne fría y rígida, mientras la atención del mundo entero está puesta en esa familia de emperadores y reyes que llora en Osborne, Verdi, el inspirado Verdi agoniza sin que el suocumbir del artista, haya atronado nuestros oídos con estrépitos.

El cerebro que concibiera aquel miserable del «Trovador», que conmovió á nuestros padres, que ideara aquellas frases ardientes del Credo del «Político», que generaciones pasadas aplaudieron con arrebatos, aquel ser que ordenó las notas inmortales de «Aida» que aun triunfan en los grandes escenarios, Verdi que tuvo delicadeza excepcional en sus obras melódicas y originalidad y brío en sus tendencias alemanas, baja á la tumba.

Aunque las Cortes no se concluyen de esa desaparición, aunque los cañones no sirvan para con su tronar decirnos que se acaba, aunque los hilos del telégrafo estén mudos, los que admiramos la belleza, los que amamos el arte, los que nos descubrimos ante el génio, hemos de llorar por Verdi y hemos de orar por Verdi y aunque la tierra cubra su cuerpo, no hemos de olvidar á Verdi.

Mientras haya música en el mundo, ha de existir admiración por el inmortal artista.



Bosch y Reyes

Dado Manuel Bosch y Reyes de no escasa inteligencia, de una tenacidad digna de los hijos del Norte y de un amor al trabajo altamente acreedor á la alabanza, supo por sus propios esfuerzos y sin haber estudiado en los altos centros de enseñanza la brarse una reputación en el mundo de las Letras, desempeñar decorosamente y con aplauso una plaza de redactor en la más importante revista literaria y artística de España y producir obras justamente encomiadas por sus muchos méritos.



Manuel Bosch había nacido en Cadiz, el día 29 de Enero de 1848 y dedicado por sus padres á la carrera de comercio, en ella llegó á poseer grandes conocimientos, muy especialmente en la parte administrativa, siendo esta causa de que en 1878 se trasladara á Madrid para ocupar distinguido puesto en la administración de la «Ilustración Española y Americana».

Al cabo de poco tiempo, y gracias á su talento y á sus excelentes cualidades para el cultivo de las Letras, pasó á formar parte de la redacción de dicha revista. Durante varios años estuvo encargado de la importante sección «Nuestros grabados» y además publicó diferentes trabajos que merecieron generales alabanzas, siendo los más dignos de mención los escritos sobre la «Phylloxera vastatrix», el proyecto del canal de Panamá, el paso del Noroeste y los pozos artesanos de Vitoria y de San Francisco de California.

Como crítico de Bellas Artes no careció Bosch y Reyes de envidiables cualidades, y testimonio de su autoridad en dicho terreno son los estudios publicados por él en la «Biblioteca de Bellas Artes», que editaba en Paris Mr. Quantin viniendo á patentizar la extensión de su cultura los estudios biográficos que hizo

del padre Las Casas de Victor Hugo, como par de Fraoia; monárquico y espiritualista, y de Napoleón Bonaparte como moralista, y sus excelentes traducciones de Pierre Loti «El Pescador de Islandia» y «En Marruecos».

En los últimos años de su vida estuvo encargado de la administración de dicha revista, no obstante lo cual continuaba cultivando las letras con el mismo entusiasmo que cuando era redactor, el cual sólo fue enfriado por la terrible dolencia que puso término á sus días en 15 de Agosto de 1890.

Nernando de Acevedo

AL SR. GOBERNADOR

No diremos nosotros, incurriendo en las exageraciones de Molinari y de Girardin que el Estado sea una gran compañía aseguradora de las personas y de la propiedad, y que la contribución que el ciudadano paga sea la prima del seguro; pero si diremos, de acuerdo con toda conciencia honrada, que la defensa y protección de la propiedad es una misión preferente del Estado en todos los países cultos.

Solo hay una excepción á esta regla y es la provincia de Murcia, hoy encomendada á su digno mando. En esta provincia, Sr. Gobernador, la agricultura y la propiedad rústica son pecheras y tributarías de la ganadería; pero no de la ganadería en general, como en los tiempos del honrado Concejo de la Mesta, sino de la ganadería de los Alcaides y demás partícipes en el disfrute del poder.

Y á tal extremo llega este abuso en algunos pueblos de esta provincia, que sin exageración puede decirse que los pobres labradores no recogerían mas cosechas, como premio de sus afanes y de su constante trabajo, que la pequeña porción de frutos sobrantes del pastoreo del ganado de los caciques, sino fuera porque los ladrones y rateros del campo se encargan de evitarles el trabajo de la recolección, arrojando con lo que queda.

Un mal nunca viene solo, sino que por desgracia, en España viene siempre de braoero con otros males. Tras de la plaga de la ganadería, la de los ladrones.

Señor Gobernador: esto no puede continuar así; es más, es una vergüenza que haya ocurrido siquiera un instante; si yo descendiera á dar detalles de lo que pasa en algunos pueblos, V. S. sentiría vergüenza é indignación, como la siento todo hombre honrado que conoce tales cosas.

Y mientras tanto, ¿qué hacen los guardas municipales encargados de la custodia de los frutos del campo, preguntará el lector? pues estar al servicio particular de Alcaides y de algunos concejales. Y las autoridades que hacen que no persiguen tales delitos? Pues tolerar los vicios de los demás; para que los demás toleren los suyos.

El ochenta por ciento de los guardas municipales de campo no tienen las cualidades que requiere el artículo segundo del Reglamento de 8 de Noviembre de 1849. ¿Por qué no se reorganiza este servicio, cumpliendo con las disposiciones legales?

Sr. Gobernador: La defensa y protección de la propiedad es misión preferente del poder público en todo país civilizado. Los gobernadores buenos deben corregir las demasías y desafueros de los malos Alcaides.

Lucas del Cigarral.

Timidéz y amor propio

Ocurrió el caso en Portugal. Estaban los novios ante el altar con todo el acompañamiento. El cura pronunció las palabras de ritual, preguntando á la novia:

—¿Usted quiere por esposo á don Fulano de Tal?

Ella se turbó y dijo en portugués:

—No.

Los presentes, incluso el novio, quedaron estupefactos. El cura cerró el misal y volvióse á la sacristía diciendo: «Esto ha concluido; no hay boda».

Repuestos de la sorpresa y ya en la calle los novios y su comitiva, dijeron á la novia:

—¿Cómo es esto? ¿Pero no decías que estabas dispuesta á casarte? ¿No te gusta el novio?

Ella contestó afirmativamente, solo que en el momento de la ceremonia le dió vergüenza dar el sí, y añadió:

—Si volviésemos al altar... ahora ya se me ha pasado el miedo.

—Pues vamos, dijeron.

Y vuelta á llamar al cura para reanudar el desposorio.

El sacerdote, repitiendo la frase sacramental; dijo á la joven:

—¿Usted quiere por esposo á D. Fulano?

—Sí, contestó ella.

—Y usted, D. Fulano, ¿Quiere usted por esposa á D. Zuzana?

Entonces el novio, que se la tenía guardada, dijo muy serio:

—No.

El cura, amosado, volvió á marcharse y los circunstantes valieron á tomar la calle. La madre, afligida, pregunta al novio que por qué se había negado y él contestó:

—Por amor propio. No quiero ser menos que ella. Si volviésemos al altar diría que sí.

Llamaron de nuevo al cura. Este se presentó muy serio, y al repetir las conabidas preguntas, ambos novios dijeron: «sí», con voz clara y resonante.

Mas el cura rehusó:

—¿Sí? pues ahora soy yo el que dico No. Idos á que os case el Nuncio.

Y les volvió la espalda.

No habían parado mientes en que el cura también tenía amor propio.

La moraleja del caso salta á la vista. Pur vergüenza y por amor propio dejan de hacerse muchas cosas en el mundo.

DESAGUES

ALMAGRERA

Hasta que se reciba el nuevo herramienta que desde hace algun tiempo se pidió al extranjero y se pueda dar comienzo á la perforación del segundo pozo artesiano, no esperamos tener que comunicar á nuestros lectores ninguna importante noticia del desagüe.

Las operaciones siguen su marcha ordinaria, sin que decaiga ni un momento la actividad siempre grande, pero que debemos reconocer adquirió su mayor pujanza en los comienzos del pasado año 1900. Dado entonces se ha hecho tanto que no exageramos en decir que se ha levantado sobre el primero un establecimiento completamente nuevo, pues no ha habido aparato, no existe edificio ni oficina, en donde no se hayan introducido reformas importantes, muchas de las cuales llegan hasta el punto de constituir instalaciones completamente nuevas. Además se ha ampliado notablemente la fuerza motriz y hecho, completamente independiente de la primera, una segunda instalación con generadores de vapor y poderosa maquinaria para los trabajos de la segunda planta.

Estos dieron comienzo, como saben nuestros lectores, en los últimos días del mes de Diciembre anterior, y, desde entonces, no han cesado ni un momento de afluir las aguas á impulso de la acción del aire comprimido. Desde aquel momento, tan deseado por todos, las aguas descienden con mayor rapidez en las minas donde aun se enseñorean; desde entonces, se ha obtenido una baja en el nivel de la inundación, que oscila entre 1'50 á 2 metros, como término medio en el perímetro que comprende la acción del desagüe.

Si apreciamos este resultado con la medida de nuestro deseo, en verdad que no nos satisficé por completo, pues llevamos tantos años esperando, que ya vá cansándose nuestro espíritu de vivir con solo la esperanza; pero si reflexionamos un poco sobre la importancia del

